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RESUMEN 

 

EDUCACIÓN SUPERIOR 

 

* Manual de Seguridad para Instituciones de Educación Superior 
 
Excélsior: El Manual de Seguridad para Instituciones de Educación Superior, que fue aprobado por el 
Consejo Nacional de la ANUIES, se presentará este viernes ante el pleno de esa agrupación y 
pretende reforzar la seguridad de 3.5 millones de alumnos de licenciatura y posgrado del país. Rafael 
López Castañares, secretario de la asociación que agrupa a los rectores, dijo que ―cada uno verá de 
qué manera va protegiendo a su comunidad. Si la Universidad considera que tiene que tomar alguna 
medida, que la tome‖.  
 
Por su parte, el subsecretario de Educación Superior, Rodolfo Tuirán Gutiérrez, mencionó que la 
docencia e investigación ―sólo pueden florecer en ámbitos donde hay seguridad y donde hay garantías 
a la integridad de las personas. Por esa razón vemos con buenos ojos el esfuerzo‖ realizado por las 
Universidades.  
 
Reforma: En Mérida, el subsecretario de Educación Superior, Rodolfo Tuirán, dijo ante los rectores y 
directores de las universidades, que asisten a la 36 Sesión Ordinaria del Consejo de Universidades 
Públicas e Instituciones Afines de la ANUIES, que el mayor reto del país en este rubro es sortear y 
superar el conformismo, para lograr a mediano plazo la proeza de universalizar este nivel de 
enseñanza. A su vez, el secretario de la ANUIES, Rafael López Castañares, anunció en entrevista que 
uno de los puntos principales de la agenda será el de los presupuestos plurianuales para el sector.  
 
El Sol de México: La ANUIES, ante el clima de violencia e inseguridad que se vive en el país y que ha 
marcado cambios sustanciales en la forma de ―estar‖, ―transitar‖ y ―convivir‖ en espacios públicos como 
calles, parques, centros comerciales, restaurantes, edificios públicos y centros educativos de nivel 
básico, medio superior y superior, dio a conocer ayer el ―Manual de seguridad‖ para ese sector. Dicho 
manual busca volver a tener espacios seguros, cordiales, dinámicos y respetuosos para el desarrollo 
de las actividades académicas. (El Universal Ocho Columnas y 9, El Sol de México PP y 4, La 
Crónica PP y 7, Excélsior PP y 12, Reforma 4, La Jornada 7, El Gráfico 12, La Razón 8) 
 
* Festejos por el 75 Aniversario del IPN 
 
La Crónica: Durante la ceremonia solemne del Congreso de la Unión, celebrada por el 75 Aniversario 
del IPN; Yoloxóchitl Bustamante Díez, directora general del IPN, expresó ayer que la Institución 
seguirá fiel a sus orígenes, preparando cada vez más y mejor nuevas generaciones de mexicanos, y 
se comprometió a incrementar la investigación y el desarrollo tecnológico dentro de los programas de 
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estudio de este instituto; además ofreció llevar los programas de servicio social y las brigadas del 
Instituto ―a espacios y rincones del país donde los jóvenes apliquen sus conocimientos, pero que 
también aprendan y se formen integralmente‖. 
 
―Estamos decididos a ser la Institución que le responda cada vez mejor a la nación y al Estado, del 
cual formamos parte‖, dijo.  
 
Reforma: La titular del IPN, afirmó que al Instituto, le preocupa cómo México está viviendo los efectos 
de la delincuencia organizada y la cual, consideró, se ha convertido en una ―plaga bíblica‖. (La 
Crónica PP, 13,2 y 7, Reforma 5, El Universal 5-A, La Jornada 5, Milenio 11, El Financiero 31, El 
Sol de México 8, Ovaciones 3, La Prensa 5, El Gráfico 2, La Razón 8 y 2) 
 
* Universidad patito engaña a jóvenes.- Rodolfo Montes 
 
Milenio: Expresa: ―Pero el fiasco los volvió a la realidad: la tan mencionada Universidad Libre de 
Música resultó ser una del más patito. ‗Sí creemos que al Secretario de Educación Pública no le 
interesa nuestro caso. Él anda metido en otros asuntos. Hemos alzado nuestra voz sobre este caso en 
la SEP, pero ahí sólo hacen oídos sordos a nuestro hermano. Por otra parte, los padres de familia 
afirman que la Secretaría de Educación Pública argumenta que requiere de denuncias formales. Y 
aunque éstas se han dado en tiempo y forma, aseguran los afectados, la Universidad Libre de Música 
sigue operando a enganchando a jóvenes como Edwin, ilusionado a formar parte del mundo de la 
música. (Pág. 36-Ciudad) 
 
* Entrevista a la rectora de la UACM 
 
La Jornada: La rectora de la UACM, Esther Orozco, rechaza todo aquello por lo cual es hoy 
cuestionada por algunos sectores de su comunidad. Y tampoco está dispuesta a renunciar al cargo. 
Asegura no haber dicho que la institución es un fraude, sino que está ―defraudando‖ a los estudiantes 
al no cumplirles sus expectativas. Dice no tener planeado crear 11 nuevas carreras vinculadas o 
patrocinadas por empresas privadas ni que paga un sueldo a sus alumnos de posgrado, porque 
incluso no da clases. Asimismo, niega tener retenidas las cuotas sindicales.  
 
Simplemente, ―no tengo a quién entregárselas‖, pues no se ha otorgado la toma de nota a la comisión 
de finanzas de la representación sindical, y ese dinero está depositado en una cuenta, acotó. (Ocho 
Columnas, 40-Capital) 
 
* Las profesiones y el Estado.- Rafael Segovia 
 
Reforma: Escribe. No estamos muy seguros de ocupar un lugar excepcional cuando se nos califique 
por nuestra producción, ventas o simpatías, no estamos seguros de nada menso que estar entre los 
más distinguidos de aquellos que se han sabido colocar contra lo que piensa la mayoría. Hemos 
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cerrado una tras otra las licenciaturas que proliferan en México y se ha producido una especia de 
relación natural y esperada.  
 
La universidad nacional aprovecha el vació que se hace cuando el gobierno de una u otra manera va 
ayudando con su pasividad al nacimiento de una serie de concesiones a todos aquellos que pueden 
rentar un departamento baratito y mal pagar a unos profesores que enseñan lo que pueden; por lo que, 
nos preguntamos por qué se ha ido perdiendo el lustro que acompañó a ese nacimiento extraño de las 
universidades. (Pág. 16) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

 

* El PAN, la mejor opción: Lujambio 
 
La Jornada: En Contraportada de La Jornada: “Él va a ser el gallo del PAN, pero yo seré el candidato”: 
Lujambio. Hermosillo, Sonora.-El Titular de la SEP, Alonso Lujambio, aseguró que será el candidato 
presidencial del PAN, y agregó que en 2012 el blanquiazul ganará otra vez los comicios, porque es ―la 
mejor opción‖. Luego que el miércoles el secretario del Trabajo y Previsión Social, Javier Lozano 
Alarcón, dijo que él es el ―gallo‖ del PAN para las elecciones presidenciales, Lujambio señaló: ―él 
(Lozano) va a ser el gallo; yo voy a ser el candidato‖. Luego de participar en tres actos públicos junto 
con el gobernador sonorense, el panista Guillermo Padrés Elías -a quien calificó de ―espécimen raro de 
la política mexicana‖, porque hace por la educación, dijo, lo que otros mandatarios estatales no hacen-, 
el Titular de la SEP ofreció una conferencia de prensa.  
 
Señaló que no hay nada de malo en sus aspiraciones presidenciales. ―Por supuesto, es legal, y está en 
el marco de nuestra democracia y en el marco de las libertades mexicanas que los funcionarios 
públicos trabajemos en el uso de nuestras facultades legales como funcionarios públicos y también 
hagamos política en el marco de la ley. Sería absurdo, verdaderamente delirante, que esto no se 
pudiera hacer, y afortunadamente el marco político mexicano lo propicia‖, comentó. Dijo estar seguro 
de vencer en la contienda interna del blanquiazul para convertirse en el candidato a la Presidencia y 
ganar las elecciones en 2012. (Contraportada y 14, Uno más Uno 8) 
 
* Gira de trabajo por Sonora 
 
El Sol de México: El Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, anunció la próxima 
construcción de tres planteles del Colegio de Bachilleres en Sonora, durante una gira de trabajo este 
jueves por la ciudad de Hermosillo. Al reunirse con directivos de educación media superior y superior, 
el Funcionario Federal dijo que esos planteles se ubicarán en Hermosillo, Ciudad Obregón y en otro 
municipio por definir.  
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Refirió que ningún gobierno estatal ha puesto tal énfasis en el tema educativo, un compromiso tan 
firme, tan decidido como lo está haciendo el de Sonora, donde además un 96 por ciento de las 
escuelas cuenta ya con un consejo escolar de participación social. Lujambio Irazábal, añadió que en lo 
que respecta a educación superior, en el país se tiene una media de cobertura de 30.1 por ciento y en 
Sonora se alcanzó un 38.8 por ciento con la creación de tres nuevas universidades tecnológicas el año 
pasado. En el marco de su visita a Sonora, se reunió con representantes del sector educativo, de 
Sonora, con miembros de sindicatos y con representantes de la Secretoria de Educación y Cultura del 
estado.  
 
Reforma: Hermosillo.-De gira por Sonora, el Titular de la SEP, Alonso Lujambio, llamó a padres de 
familia, maestros y empresarios a crear un ―tejido social‖ dentro de las escuelas. Ante el gobernador, 
Guillermo Padrés, el Funcionario explicó que con ello, se buscará la calidad educativa. (El Sol de 
México 5-A, Reforma 4-A) 
 
* Arsenal.- Francisco Grafías 
 
Excélsior: Comenta: ―Javier Lozano se declaró, el miércoles, el " mero mero " para la judicatura 
presidencial del PAN. Ayer le tocó a Alonso Lujambio asegurar que será el elegido. Ya nada más falta 
que se pronuncie Ernesto Cordero para que quede completo el ‗triunvirato‘ (así lo llaman los panistas 
que no están con Calderón). Los sospechosistas aseguran a la política a que el ‗triple destape‘ 
obedece a una estrategia que pretende llevar a Cordero a la Presidencia, a Lujambio a la Jefatura de 
Gobierno del DF y a Lozano al Senado. ¿Demasiado elaborado no?‖. (Pág. 10-A) 
 
* Clase Política.- Miguel Ángel Rivera 
 
La Jornada: Indica: ―El Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, aseguró que él será el 
candidato presidencial del PAN y que ese partido ganará las elecciones federales en 2012...‖. (Pág. 6) 
 
* La Gran Carpa de los Hermanos Fuentes 
 
El Economista: Menciona en su sección Reflectores, lo siguiente: ―Ya hay dos gallos copetudos en la 
carpa blanquiazul. Y es que Javier Lozano dijo que era el ‗mero mero‘ y ayer el Titular de la carpa 
educativa, Alonso Lujambio, aseguró que él será el candidato presidencial del panucho, aunque dijo 
que su partido deliberará en forma democrática y plural a su próximo candidato. Manifestó que llegó a 
la SEP a hacer política educativa, ‗porque yo creo en la dignidad de la política y creo que los políticos 
deberíamos hacerlo, dignificar la política es dotarle de valor al quehacer con la comunidad y el bien 
común‘, Será?‖. (Pág. 54) 
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* Rozones 
 
La Razón: Menciona: ―Ante la declaración del secretario del Trabajo, Javier Lozano, de que ‗yo soy el 
gallo‘ del PAN para la candidatura a la Presidencia de la República, el Secretario de Educación, Alonso 
Lujambio, contestó en los mismos términos a su compañero de gabinete. ‗No voy a ser el gallo, voy a 
ser el candidato‘, dijo ayer en gira por Sonora. Anda bravo el secretario pues agregó: ‗échenme al que 
sea, con cualquiera yo le voy a ganar‘‖. (Pág. 2) 
 
* De naturaleza política.- Enrique Aranda 
 
Excélsior: Comenta. ―En fin de semana, para no violentar de manera alguna las normas que a los 
integrantes del gabinete interesados en apostar por la nominación blanquiazul al 2012, el Secretario 
Alonso Lujambio Irazábal apareció en Monterrey… cobijado por el grupo que, a decir de sus miembros 
(aunque sin aportar elemento de prueba alguno), mejor representa hoy los intereses del presidente 
Calderón en su cada vez más próxima sucesión‖.  
 
Por otra parte, menciona: ―Sábado y domingo pasados, efectivamente, el Titular de Educación Pública 
aprovechó su estadía en la industriosa ciudad para promover ante militantes del partido oficial que 
preside Sandra Pámanes, su personal aspiración a alcanzar La Silla —y no precisamente la que sirve 
de emblema a la capital neoleonesa— y, de manera mucho más específica, y reservada se entiende, a 
conversar sobre el punto con un reducido núcleo de quienes forman en el cuestionado Grupo San 
Nicolás que, en la actualidad, controla en buena parte la estructura partidista a nivel estatal‖. (Pág. 20-
A) 
 
* De Cara Al Sol.- Andrea Cataño Michelena 
 
El Sol de México: indica: ―De los candidatos del PAN, el mejor posicionado hasta ahora es Santiago 
Creel, pero sabe que no tiene popularidad y prácticamente ninguna oportunidad de ganar. En cuanto a 
Josefina Vázquez Mota, en un país machista, sus oportunidades de triunfo son escasas. Así que entre 
los otros posibles candidatos, Ernesto Cordero, Heriberto Félix y Alonso Lujambio puede estar el 
bueno, pero sinceramente ninguno tiene los tamaños para enfrentarse a Peña Nieto. De ahí que 
Calderón esté realmente considerando la posibilidad de buscar al candidato fuera de las filas de su 
partido. Ya no importa el Estado de México, el reto es el 2012‖. (Pág. 14-A) 
 
* La SEP autorizó seis meses más a Enciclomedia 
 
El Financiero: Enciclomedia fue sin duda uno de los programas estrella del foxismo que no sólo 
resultó poco eficiente y presupuestalmente caro, sino que inexplicablemente sigue operando aun 
cuando paralelamente está en marcha un programa que conectará a las escuelas secundarias del país 
y a sus alumnos a la era de la banda ancha.  
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Aunque la transición entre el concepto del pizarrón digital para un grupo de numerosos alumnos y un 
maestro ya quedó obsoleto y la SEP inició este año el nuevo programa para dotar de computadoras 
personales y de última generación a los alumnos, en la SEP no dejan morir a Enciclomedia. Aunque 
debió concluir en 2010, la SEP autorizó otros seis meses Enciclomedia lo que requerirá de dos mil 
millones de pesos adicionales. 
 
En octubre del año pasado, en la gestión de Alonso Lujambio, la Subsecretaría de Educación Básica 
comunicó a los proveedores que no habría prórroga en los contratos de Enciclomedia relativos a las 
escuelas primarias, y acordó con los gobiernos de los estados crear bases operativas de coordinación 
para que las computadoras en las aulas pasaran a ser propiedad de las entidades federativas y 
paulatinamente se renovaran con un presupuesto adicional. (Págs. 2 y 35) 
 
* Frentes Políticos 
 
Excélsior: Señala: ― Y Seis de los aspirantes del PAN a la Presidencia estarán en un encuentro con 
las huestes juveniles del partido en Aguascalientes, hoy, mañana y el domingo, donde van a hablar de 
la mística panista y aprovecharán para ganar adeptos. Son: Josefina Vázquez Mota, Ernesto Cordero. 
Emilio González Márquez. Santiago Creel, Javier Lozano y Alonso Lujambio. Quienes forman parte del 
grupo de los supuestos diez distinguidos que podrían aspirar a ese cargo, según Gustavo Madero‖. 
(Pág. 19-A) 
 
* Campos Elíseos 
 
El Universal: Señala: ―Los tres principales secretarios que tienen más seguidores son Javier Lozano, 
@JLozanoA (36 mil 561); Alonso Lujambio, @LujambioAlonso, (28 mil 925 seguidores) y Ernesto 
Cordero @ErnestoCordero (27 mil 179). También están el general secretario Guillermo Galván, 
@GGalvanG, y el secretario de Marina, Mariano Francisco Saynez, ©MarianoSaynez. Dice mi jefe 
directo que trabajo como afro-mexicana Es decir, como negra pero en lenguaje no políticamente 
correcto‖. (Pág. 12-A) 
 
* El bono se convirtió ya en pagaré demográfico.- Juan José Huerta 
 
La Crónica: Señala: Los demógrafos advierten de nuevo que está cerca el fin del llamado ―bono 
demográfico‖; Manuel Ordorica Mellado, de El Colegio de México, afirma que ―debido principalmente al 
envejecimiento de la población, en poco más de una década México habrá perdido a la última 
generación en la que la cantidad de personas productivas (de 15 a 64 años) es mayor que la de 
personas económicamente dependientes (los niños y los mayores de 64). 
 
―Necesitamos reconstruir, precisamente, el tejido social en nuestra sociedad. Necesitamos construir un 
nuevo eje de valores‖.  
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Pero en la Secretaría de Educación, noble Institución que celebra sus 90 años precisamente con el 
tema de ―Educación y valores‖, queda la impronta del aspirante presidencial al que le gustan las 
telenovelas, bodrios ahora más infumables que nunca, que aplastan muchos de esos valores, pero que 
le parecen ―un instrumento poderoso para combatir el rezago educativo‖. Y dice: ―en México, hoy, 
amigos, ya se están graduando más ingenieros y técnicos que en países como Alemania, Canadá o 
Brasil‖, pero su administración prefiere encargar obras y proyectos a empresas extranjeras. (Pág. Uno-
Opinión) 
 
* Muchas Cachuchas.- Manuel J. Jáuregui 
 
Reforma: Señala que al que usa muchas cachuchas se le acaba olvidando cual trae puesta. Agrega 
que lo que le toca a Calderón hacer es imponer disciplina en su gabinete para el bien del país: está 
bien que Lujambio y Cordero y Lozano y Doña Josefa quieran ser, pero por su cuenta y riesgo, no 
desde un cargo de responsabilidad del funcionario con las del precandidato. (Pág. 16-A) 
 
* Inician demanda a la SEG 
 
La Jornada: Por no dejar en su lucha para denunciar el acoso sexual contra madres de familia, las 
agresiones físicas y sicológicas contra alumnos y el abuso de autoridad en la escuela ―Primero de 
Mayo‖, ubicada en Irapuato, Guanajuato, el profesor José del Pilar Ayala Gutiérrez y Antonia Carrillo 
Servín ahora enfrentan una demanda penal interpuesta por la Secretaría de Educación de Guanajuato 
del gobierno de Juan Manuel Oliva y en cualquier momento pueden ser detenidos y condenados a 
prisión. Ayala Gutiérrez acusó a la SEG de ejercer una continúa ―persecución, difamación, amenaza e 
intimidación‖ en contra de ambos docentes. (Pág. 45) 
 
* Mudanza senatorial.- María Elena Morera 
 
El Universal: En el artículo Mudanza senatorial, María Elena Morera, escribe que la participación de 
los ciudadanos en temas de seguridad, justicia, educación y la política en general, es indispensable 
para el fortalecimiento del sistema democrático que tenemos y para la regeneración de redes de 
confianza que actualmente se encuentran en crisis entre la población, sus legisladores y autoridades 
en general. Hasta ahora las formas legales de participación ciudadana que tenemos son escasas, 
limitadas, y las que existen son poco aprovechadas. El derecho al voto es una de ellas y es también 
una de las oportunidades que tenemos los ciudadanos para decidir de manera activa el rumbo de 
nuestra sociedad. (Pág. 11) 
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INFORMACIÓN GENERAL 

 

* FCH plantea reforma para el combate al crimen organizado 
 
Excélsior: El presidente Felipe Calderón Hinojosa propuso a los legisladores una reforma para crear 
los delitos de ―confabulación‖ y ―facilitación delictiva‖, la cual permitiría sanciona a todo aquel 
ciudadano que, sea de manera premeditada o no, apoye la labor de los delincuentes, como es el caso 
de los halcones, vigías de delincuentes que los ayudan a escapar. Plantea también castigar a quienes 
actúen ―produciendo o facilitando el delito, aun sin la intención directa de cometerlo‖. (Ocho 
Columnas, 10-Nacional) 
 
* Reunión con empresarios 
 
Reforma: El Presidente Felipe Calderón dijo ayer estar convencido de que la actual será la década de 
América Latina, por lo que consideró de vital importancia buscar acrecentar las oportunidades de 
negocios mediante el libre comercio. Durante una reunión con empresarios argentinos en los jardines 
de Los Pinos, dijo que además que hacía votos por que la reunión significase el relanzamiento de la 
relación comercial y económica entre Argentina y México. También se hablo de negocios, de la 
fortaleza de la economía nacional y del ―déficit‖ que representa para varios equipos de futbol nacional 
la presencia en sus filas de estrellas del balompié argentino. (Pág. 3) 
 
* Los problemas de inseguridad y pobreza no se han resuelto: Moreira 
 
Reforma: El dirigente nacional del PRI, Humberto Moreira, arremetió ayer contra el Presidente Felipe 
Calderón, a quien calificó de incompetente e impostor. De acuerdo con un comunicado oficial fechado 
en Coahuila, el líder del tricolor adelantó que su partido iniciará en mayo una campaña en ―180 medios 
impresos del mundo‖ para denunciar que, con el actual Mandatario federal, ha aumentado el número 
de pobres y muertos por la guerra contra el narcotráfico. Estos últimos ya llegan a 40 mil.  
 
La estrategia incluye la conformación de redes de jóvenes que recorrerán a casa por casa los estados 
para explicar el fracaso de la actual Administración, según el PRI. ―El Presidente Felipe Calderón 
debería pedir perdón a los mexicanos por ser un impostor, y declararse incompetente para resolver los 
problemas de inseguridad y pobreza‖, habría dicho Moreira, de acuerdo con el comunicado de su 
partido. (PP) 
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* Periodo vacacional en el Senado 
 
Reforma: Los senadores integrantes de las comisiones dictaminadoras de la reforma en materia de 
régimen político y al régimen presidencialista se llevarán la tarea a su casa en este periodo vacacional. 
Y será a su regreso, el lunes 25 de abril, cuando deberán concretar el dictamen sobre esa legislación, 
el cual presumiblemente tendría que estar listo antes del 30 de abril, día en que concluye el actual 
periodo ordinario de sesiones. (Pág. 11) 
 
* Preocupa nueva crisis social 
 
El Financiero: Los jefes del Banco Mundial y del Fondo Monetario Internacional, pidieron que deben 
ser los objetivos de países ricos y emergentes para evitar una nueva crisis social, crear empleo y 
vigilar los precios de los alimentos. Una vez superada la crisis económica, el mundo está presenciando 
síntomas similares a los de 2008, cuando el Tercer Mundo experimentó una oleada de manifestaciones 
contra el alza de los precios de la comida y el combustible, declaro en rueda de prensa Robert Zoellick, 
presidente del BM.  
 
Por su parte, Dominique Strauss-Kahn, director gerente del FMI, explicó que los países desarrollados 
tienen su talón de Aquiles en la creación de empleo. (Ocho Columnas y 4-Finanzas) 
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Desdeña aspiraciones del secretario del Trabajo, quien afirmó que es el ―gallo‖ panista 
 

LUJAMBIO ASEGURA QUE SERÁ EL CANDIDATO DEL PAN 
Y GANARÁ LA PRESIDENCIA EN 2012 

 
ULISES GUTIÉRREZ RUELAS ,Corresponsal 

Hermosillo, Son., 14 de abril. El titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), 
Alonso Lujambio, aseguró que será el candidato presidencial del Partido Acción Nacional 
(PAN), y agregó que en 2012 el blanquiazul ganará otra vez los comicios, porque es ―la 
mejor opción‖. 

Luego que el miércoles el secretario del Trabajo y Previsión Social, Javier Lozano 
Alarcón, dijo que él es el ―gallo‖ del PAN para las elecciones presidenciales, Lujambio 
señaló: ―él (Lozano) va a ser el gallo; yo voy a ser el candidato‖. 
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Luego de participar en tres actos públicos junto con el gobernador sonorense, el panista 
Guillermo Padrés Elías –a quien calificó de ―espécimen raro de la política mexicana‖, 
porque hace por la educación, dijo, lo que otros mandatarios estatales no hacen–, el titular 
de la SEP ofreció una conferencia de prensa. 
 
Señaló que no hay nada de malo en sus aspiraciones presidenciales. ―Por supuesto, es 
legal, y está en el marco de nuestra democracia y en el marco de las libertades 
mexicanas que los funcionarios públicos trabajemos en el uso de nuestras facultades 
legales como funcionarios públicos y también hagamos política en el marco de la ley. 
Sería absurdo, verdaderamente delirante, que esto no se pudiera hacer, y 
afortunadamente el marco político mexicano lo propicia‖, comentó. 
 
Dijo estar seguro de vencer en la contienda interna del blanquiazul para convertirse en el 
candidato a la Presidencia y ganar las elecciones en 2012. 
 
Agregó que el gran viraje histórico que ha supuesto la democracia es algo que los 
mexicanos van a ―ponderar, van a justipreciar y van a premiar. 
 
―Los gobiernos de Acción Nacional atacan problemas estructurales y entran al fondo en 
asuntos complejos como la seguridad pública‖, agregó. 
 
Sostuvo que no le preocupa si el Partido Revolucionario Institucional (PRI) va a las 
elecciones presidenciales con Enrique Peña Nieto o Manlio Fabio Beltrones, ya que se 
mostró seguro de derrotar a cualquiera. 
 
―Échenme al que sea, a mí no me importa quién sea, con cualquiera voy a poder y le voy 
a ganar al que me pongan enfrente; además, es un asunto que no es de mi partido ni mío, 
es un asunto de ellos. Yo no me meto a la discusión a una casa que no es mía y no me 
pongo a juzgar cómo va a estar la cosa‖, aseveró el secretario. 
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Diputados de todos los partidos expresan su reconocimiento al instituto por sus 75 años 

EL IPN HA SEGUIDO SUPERÁNDOSE PESE A 
DIFICULTADES ECONÓMICAS: BUSTAMANTE 

Se viven ―momentos de inestabilidad y desasosiego, donde crimen y delincuencia 
organizada parecieran una plaga bíblica‖ 

Demandan legisladores no regatear recursos a la educación superior 

 
Yoloxóchitl Bustamante Díez, directora del Politécnico, durante el acto solemne en San 
Lázaro para conmemorar los 75 años del instituto. A su izquierda, el diputado priísta Jorge 
Carlos Ramírez Marín Foto José Antonio López  
 
ENRIQUE MÉNDEZ Y ROBERTO GARDUÑO 

La directora del Instituto Politécnico Nacional (IPN), Yoloxóchitl Bustamante Díez, expresó 
su preocupación porque el país vive ―momentos de inestabilidad y desasosiego, donde el 
crimen y la delincuencia organizada parecieran haberse convertido en una especie de 
plaga bíblica‖. 
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En la sesión solemne con la que la Cámara de Diputados celebró el 75 aniversario del 
IPN, Bustamante Díez lamentó que en 25 años el crecimiento económico nacional no 
haya sido suficiente para satisfacer la demanda de empleos ni reducir la cifra de 
mexicanos pobres, que crece consistentemente desde 2008, pero afirmó que pese a las 
dificultades el Politécnico ha seguido creciendo y superándose. 

Asimismo, resaltó que la educación superior, la ciencia, la tecnología y la innovación no 
generan los recursos humanos y productos indispensables para mejorar los sectores 
productivos y el país en general. 

Legisladores de todos los partidos expresaron su reconocimiento al papel del Poli en la 
educación de miles de jóvenes sin recursos y que, al egresar, han contribuido al 
desarrollo de instituciones como Petróleos Mexicanos y el impulso de la tecnología 
nacional. 

La sesión, sin embargo, se vio empañada por los yerros de los diputados en sus 
discursos, y porque la ceremonia se inició una hora tarde debido a que no se lograba 
reunir el quórum necesario. Y cuando comenzó, sólo había 272 legisladores. 

Y si en tribuna los diputados José Torres Robledo (PRD) y Jaime Álvarez (Convergencia) 
le cambiaron el nombre a la directora del IPN, el coordinador de Nueva Alianza y ex 
secretario de Educación Pública en el sexenio de Vicente Fox, Reyes Tamez Guerra, 
sorprendió a los legisladores e invitados especiales cuando aseguró que el Politécnico 
―abrió sus puertas bajo la presidencia del ingeniero Lázaro Cárdenas‖. 

El gazapo de Tamez Guerra, egresado del Politécnico con la especialidad en 
Inmunología, quedó registrado en el Diario de los debates. Aun así, celebró que el IPN se 
mantenga como ―una de las instituciones estandartes de la laicidad, la gratuidad y la 
calidad de la educación media superior y superior‖. 

En esa cadena de errores, los diputados tampoco pudieron cantar íntegro el Himno 
Nacional, a pesar de que la secretaría general de la Cámara repartió 500 copias en las 
curules, y al informar de la sesión, el Canal del Congreso en su cuenta de Twitter aseguró 
que se conmemoraba el ―74‖ aniversario del IPN. 
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Más aún, el PRI aprovechó para mandar al PAN el mensaje, con el diputado Francisco 
Villegas Arreola, de que no aprobará la reforma a la Ley Federal del Trabajo cuando los 
panistas lo quieran. ―Las reformas tienen su tiempo justo para que se construyan con 
cuidado, con responsabilidad, para que su aplicación dé con firmeza, convencimiento y 
compromiso con consensos que las validen socialmente.‖ 

A su vez, el presidente de la mesa directiva de la Cámara, Jorge Carlos Ramírez Marín, 
del Partido Revolucionario Institucional, expresó el reconocimiento del Poder Legislativo al 
Instituto Politécnico Nacional como pilar fundamental de la vida educativa de México. 

―El Politécnico es un espacio permanente para la generación de conocimientos, ciencia e 
investigación, pensado por el presidente Lázaro Cárdenas del Río como el espacio de 
excelencia para la formación tecnológica de los hijos de la Revolución que no podían 
acceder a la educación universitaria por la escasez de recursos‖, expuso. 

Los legisladores reconocieron, sin embargo, que el instituto ha estado sometido a 
presupuestos restringidos. ―¡Basta ya de regatear recursos a la educación pública 
superior! El único camino para romper con el círculo vicioso de la violencia es eliminar la 
ignorancia‖, expresó el diputado Primitivo Ríos, del Partido del Trabajo. 

Al respecto, Villegas Arreola sostuvo que las instituciones educativas del país no son 
diques para contener a las nuevas generaciones, a costa además de que al egresar no 
tengan una oferta laboral. 

―La esperanza de miles de jóvenes se canalizará a esta gran institución, que se ve 
obligada, por falta de recursos, a restringir el ingreso y posponer la educación de quienes 
ansían una vida socialmente productiva‖, dijo el legislador. 
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NO DIJE QUE LA UACM ES UN FRAUDE, SINO QUE 
DEFRAUDA 

Al igual que su hija, se dice víctima de una cargada mediática 

En una entrecortada entrevista, la funcionaria universitaria rechaza críticas y 
acusaciones de la comunidad de la institución, y reitera que no está dispuesta a dejar al 
cargo 

ROSA ELVIRA VARGAS Y BERTHA TERESA RAMÍREZ 

La rectora de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM), Esther Orozco, 
rechaza todo aquello por lo cual es hoy cuestionada por algunos sectores de su 
comunidad. Y tampoco está dispuesta a renunciar al cargo. 

Asegura no haber dicho que la institución es un fraude, sino que está ―defraudando‖ a los 
estudiantes al no cumplirles sus expectativas. Dice no tener planeado crear 11 nuevas 
carreras vinculadas o patrocinadas por empresas privadas ni que paga un sueldo a sus 
alumnos de posgrado, porque incluso no da clases. 

Niega tener retenidas las cuotas sindicales. Simplemente, ―no tengo a quién 
entregárselas‖, pues no se ha otorgado la toma de nota a la comisión de finanzas de la 
representación sindical, y ese dinero está depositado en una cuenta. 

No acepta haber dado un uso discrecional al presupuesto adicional entregado por el 
Gobierno del Distrito Federal el año pasado, por 200 millones de pesos –dice ella–, 
porque se destinó a proyectos etiquetados y presentados a Marcelo Ebrard, si bien no 
discutidos previamente con los órganos universitarios correspondientes, ―porque si se 
está cayendo la Casa Talavera, pues es de sentido común invertir ahí‖. 

Su hija, Alejandra Sánchez, cineasta, tampoco admite haber recibido recursos preferentes 
para producir el programa de televisión Gregoria la cucaracha, del cual es directora.  
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Quienes participaron en la producción, indica, prácticamente no cobraron y ella no puede 
dar cifras sobre el convenio con el Instituto de Ciencia y Tecnología (ICT) del Distrito 
Federal, porque ―yo no manejé números‖. 

Ambas se dicen víctimas de una cargada mediática. Cuando la rectora pidió conocer ―qué 
me van a preguntar‖ y empezó la enumeración de temas, en los que se incluía el 
programa de televisión, Alejandra –presente en la entrevista– interrumpió como lo había 
hecho ya varias veces: 

–...el programa de Gregoria la cucaracha. 

–Yo sé hacer mi oficio; tal vez tú sepas hacer el tuyo. Dáme chance... 

La rectora Orozco terció por su hija: ―Sí lo sabe, la han premiado‖. 

Se le insistió a la doctora en que sólo se trataba de cumplir su petición de presentarle las 
preguntas y también si realmente quería conceder la entrevista. Fue ella entonces quien 
increpó: 

–Si quieren ustedes, tampoco es a fuerza. Me parece que estás muy agresiva. No hay 
problema, no la hacemos. Ya después de cinco páginas en La Jornada que me regalaron, 
suficiente ya con cualquier cosa... todos mis asesores me aconsejaron que no les diera la 
entrevista, pero para mí La Jornada es un periódico entrañable, el que hemos leído toda 
la vida. Y dije, bueno, vamos a dejar las cosas atrás. 

–Pero señora, usted pidió que hiciéramos... 

–¡Yo soy la doctora Orozco! O me puedes decir Esther, como quieras. 

En sus respuestas dice haber hecho público sólo un fragmento del diagnóstico sobre la 
UACM porque es su obligación y no para estigmatizar. ―Expuse el ritmo lento por medio 
del cual avanzan los estudiantes. Lo que calculé, y lo calculó también un equipo de 
expertos de alto nivel, es cómo era el desempeño de la universidad‖ respecto del ritmo al 
cual debieran hacerlo en función de cómo están establecidos los semestres. 
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–¿Quiénes son estos expertos? 

–Un equipo que formó la rectoría con gente que sabe de estadística. No voy a decir 
porque me expongo a que vengan a... no tiene sentido (dar) los nombres. Son doctores, 
maestros, gente que ha hecho evaluaciones. Un grupo que publicará un documento, lo 
firmará, desde luego. Pero en este momento y dadas las condiciones álgidas, no tiene 
sentido. Es un artículo científico. 

Orozco no acepta las acusaciones sobre una previsible estigmatización laboral a los 
estudiantes de la UACM luego de difundir la eficiencia terminal en la institución. ―Decir eso 
es hacer una interpretación absolutamente incorrecta del trabajo. Es para darnos cuenta 
de dónde estamos, solidificar el trabajo académico y que puedan ser contratados con más 
facilidad‖, indica. 

Su idea es preparar mejor a los alumnos de la UACM por medio de cursos de 
―remediación‖ y apoyarlos con becas, computadoras, asesores para realizar sus tesis de 
licenciatura. ―Un diagnóstico no es para denostar a nadie‖, señala. 

–¿Y qué responde a quienes dicen que quiere crear 11 nuevas carreras y para ello ha 
hablado con empresas como Danone y Nestlé, entre otras? 

–No, no. ¿Te contaron de otro proyecto que tengo para formar astronautas y mandarlos a 
Marte? No sé cómo pueden ustedes aceptar ese tipo de cosas. Es como si me 
preguntaras: ¿doctora, es cierto que va a subir a los estudiantes en un Sputnik y los va a 
mandar a la Luna? 

Respecto de su antecesor, Manuel Pérez Rocha, de quien subraya su condición de 
ingeniero –y no doctor–, dice no haber discutido nunca con él el modelo educativo de la 
UACM, aunque ella le encuentra estrategias que no han llevado al cumplimiento de los 
objetivos de la institución de formar profesionistas críticos y con sentido humanista. 
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 ―No he tenido la oportunidad de leer lo que el ingeniero Pérez Rocha ha publicado. Voy a 
hacerlo con cuidado, voy a buscarlo y te podré decir si difiero de él. En este momento no 
tengo opinión.‖ 

Defiende su trayectoria como maestra y científica. Habla de su experiencia docente, de 
sus publicaciones y premios y define a la UACM como un proyecto ―defendible, que vale 
la pena‖. 

E insiste: ―mi punto y mi crítica es: falta cumplir con los objetivos y ayudar a los 
estudiantes a que lleguen a la meta que se fijaron cuando entraron aquí. Esa llegada tiene 
tiempos y cada quien tendrá el suyo. Hicimos una gráfica para ver una prospectiva de 
cuánto tardaría cada uno de los alumnos, de acuerdo con los créditos que llevan, y bueno, 
unos terminarán en cinco años, otros irán a terminar en ocho, otros en 10 –hay algunos 
que ya los cumplieron–, otros en 20, y pues ahí nos vamos‖. 

Frente a ello, dice tener un proyecto de desarrollo institucional, el cual presentará el 
próximo mes. ―Soy una mujer que me gusta proponer cosas, que me gusta trabajar. Soy 
una mujer que vivo de pensar y trabajar.‖ 

Quienes han firmado cartas solicitando su salida de la UACM son, asegura, parte de una 
asamblea de 100 personas, mientras en la universidad hay 12 mil estudiantes. Y de los 
más de 3 mil signantes de una carta con ese fin, apunta: 

―Sí, pusieron una mesa y les dijeron (a los estudiantes) ¿sabes lo que hizo la doctora? No 
te van a dar trabajo. ¿Quieres firmar para que la rectora se vaya? 

En este punto intervino de nuevo Alejandra Sánchez. 

―Bueno, tienes fotografías de estudiantes pagados, ¿no?‖ 

―Pero no quiero hablar de eso tampoco –cortó la doctora Orozco–. Uno tiene que hablar 
con las pruebas y decirle a La Jornada que haga eso mismo‖. 
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Pasa entonces a enumerar uno a uno los proyectos a los cuales destinó los 200 millones 
de pesos que Ebrard ―ofreció en mi toma de posesión‖: para laboratorios, campos 
deportivos, bibliotecas, programas contra la violencia, contra las mujeres y contra todo 
ese tipo de cosas. 

–¿Estos proyectos los aprueba alguna entidad de la UACM? 

–El gobierno los dio para eso, es dinero etiquetado. 

Indica que para acceder a dicho financiamiento, una comisión de la UACM, con 
integrantes del Consejo Universitario, se reunió con el jefe de Gobierno y con los 
secretarios de Obras y de Finanzas y hablaron sobre las necesidades de la universidad. 

–¿Eran proyectos que usted llevaba producto de un consenso? 

–La necesidad de arreglar (la Casa) Talavera no necesitó consenso. Se está cayendo. En 
lo que busco el consenso, pues se caen las piedras. O sea, son parte (los proyectos) 
como de sentido común. Si tengo el edificio de República de El Salvador, pues debo 
saber con cuánto cuento para reconstruirlo. 

―Ha habido actos de corrupción muy grandes‖, comienza a decir y Alejandra corta de 
nuevo: ―yo creo que toca hablar de esto en otro momento. Pasito a pasito vamos llegando 
al caminito‖. 

La rectora expone las razones sobre la desaparición de la Oficina de Enlace Comunitario: 
se creó durante la administración de Pérez Rocha, pero no existía en el organigrama. El 
área se redefinió con menos personal y otro titular porque el anterior ―ya no quiso‖ ni le 
interesó seguir, y de 17 empleados hoy tiene sólo cuatro o cinco que trabajan en los 
planteles. 

También rechaza haber perjudicado el programa de apoyo a reclusorios y pide a las 
reporteras documentarse más, pues, ―perdóneme que se los diga, pero tienen que ser 
más precisas, si no su periodismo no alcanza los niveles que necesita‖. 
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Y Alejandra Sánchez argumenta sobre Gregoria la cucaracha. ―Entré aquí hace seis años 
con el objetivo de hacer un programa para la televisión de promoción de la salud. Empecé 
a elaborarlo, a diseñar, etcétera, y me basé en un personaje de Nora Huerta que 
pertenece a las Reinas Chulas. Le propuse el programa a la coordinación académica y al 
rector de entonces. Ambos aceptan hacerlo y para poder financiar no la totalidad, digamos 
parte de ese programa, hace un convenio con el ICT. Entonces yo ya estaba trabajando, 
como lo sigo haciendo, y no cobré más que el sueldo que recibo aquí‖. 

La propia doctora Orozco hace entonces las preguntas a su hija: ―O sea, no cobraste. ¿La 
universidad pagaba tu sueldo?‖ 

–Cobré lo que cobro aquí cada quincena –responde Alejandra. 

Remata Orozco: Es un programa que hizo como investigadora de la universidad y no 
recibió un centavo extra. Ahí están los papeles, para que los hurguen hasta la última letra. 
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Académicos de la UACM organizan debates para analizar la situación de la institución 

AUTONOMÍA UNIVERSITARIA, FRENO AL 
NEOLIBERALISMO: RAÚL VILLEGAS 

Destacan boom de universidades privadas desde la década de los 90 del siglo pasado 

En 2010, las ganancias calculadas eran del orden de 3 mil millones de dólares 

 
Académicos en el campus Centro Histórico, durante el debate sobre autonomía Foto 
Guillermo Sologuren  
 
BERTHA TERESA RAMÍREZ 

Académicos de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM) organizaron 
una serie de debates para hablar del conflicto que vive la institución, mismos que 
realizarán en los diferentes planteles. 
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Este jueves llevaron a cabo un foro en el plantel Centro Histórico, donde abordaron el 
tema de la autonomía. Al abrir la discusión, el doctor Raúl Villegas aseveró que la 
autonomía de las universidades públicas ―es uno de los principales obstáculos para la 
política económica restaurada o neoliberal‖.Tras mencionar que México es el país de 
América Latina que tiene la mayor cantidad de universidades privadas, con alrededor de 2 
mil, y el país que le sigue es Brasil, con 200, señaló que ―las ganancias calculadas para 
2010 en México eran del orden de 3 mil millones de dólares, según el anuario de la 
Asociación Nacional de Universidades e Institutos de Educación Superior (ANUIES) de 
2008‖. 

El académico indicó que ―esto da una idea de la importancia que tiene la educación 
superior como empresa privada; de ahí que el boom de las universidades privadas se 
haya desatado desde la década de los 90 con un crecimiento explosivo, sobre todo 
considerando la disminución de la oferta educativa pública y el estrangulamiento 
financiero de las universidades públicas, como una forma de acabar con un servicio que 
es además un derecho constitucional para los sectores más necesitados de la población. 
Todo en concordancia con las políticas neoliberales, particularmente con la tendencia a la 
privatización de las empresas de bienes y servicios, dentro de las cuales está la 
educación‖. 

Luchas universitarias 

Expuso que ―el principal obstáculo para estas políticas es la autonomía universitaria, que 
es un valladar contra la privatización de la universidad‖.En su oportunidad el profesor 
Héctor Castañeda, expuso que la lucha de las universidades ―ha estado centrada en la 
defensa de la autonomía‖. 

A pesar de que la ésta es un precepto constitucional, ―el derecho de gobernarse y 
administrar el patrimonio público ha estado en tensión permanente con los actores 
nacionales, llámense partidos políticos, Iglesia o medios de comunicación‖.Durante su 
intervención, planteó que ―en el caso de la UACM debe respetarse la legalidad, que es la 
Ley Orgánica, que consagra el derecho a autogobernarse, organizar la vida institucional 
relacionada con su quehacer, que es la investigación, la docencia y la vinculación‖ con la 
sociedad. 
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La secretaria técnica de la universidad ignoró petición tras cancelar reunión del miércoles 

AUN SIN CONVOCATORIA CONSEJEROS SESIONARÁN 
HOY 

ALEJANDRO CRUZ Y BERTHA TERESA RAMÍREZ 

Gloria Luz Alejandre Ramírez, secretaria técnica de la Universidad Autónoma de la 
Ciudad de México (UACM), no convocó a la sesión del Consejo Universitario que se tenía 
prevista para este viernes en el plantel Casa Libertad, ubicado en la delegación 
Iztapalapa, informaron estudiantes, profesores y consejeros de dicha casa de estudios. 

Explicaron que desde el miércoles 28 consejeros solicitaron a la funcionaria que citara al 
pleno del consejo para que el acto se realizara a las 10:30 horas, lo cual hasta el cierre de 
esta edición no había hecho. 

Los consejeros señalaron que pese a ello se presentarán en el citado plantel, para llevar a 
cabo la sesión. 

De acuerdo con la petición a la secretaria técnica, en la reunión se abordarían dos temas: 
el informe sobre los festejos del décimo aniversario de esa institución y la realización de 
un foro, como parte consustancial de la reunión del consejo. Indicaron que darán cauce 
institucional a las protestas que ha generado el conflicto en ese centro de estudios. 

Sobre el diagnóstico de la situación académica, que iba a ser presentado por la rectora, y 
la presentación de una propuesta de acuerdo respecto de la licenciatura de ingeniería del 
software –puntos que se iban a abordar en la sesión del pasado miércoles, la cual fue 
cancelada–, los consejeros acordaron reprogramarlos para una nueva sesión, de la cual 
no se tiene hasta el momento una fecha definida. 

Se prevé que hoy la asamblea universitaria, integrada por estudiantes, profesores y 
trabajadores administrativos, presenten una solicitud formal de renuncia o revocación 
inmediata de Esther Orozco, rectora de esa casa de estudios, la cual, dijeron, es 
respaldada con casi 3 mil firmas, así como la destitución de Alejandre Ramírez, tal como 
acordaron el pasado miércoles. 
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Ampliar cobertura e implantar el sistema de educación a distancia, entre sus propuestas 

CARLOS VILLASEÑOR, VIRTUAL RECTOR DE LA 
UNIVERSIDAD AUTÓNOMA CHAPINGO 

Participaron en los comicios 7 mil de los 8 mil 700 integrantes de la comunidad 
universitaria; 2 mil 329 votaron por el investigador 

El 9 de mayo ocupará el lugar de Aureliano Peña Lomelí 

 
De acuerdo con los resultados preliminares de las votaciones efectuadas el miércoles, la 
comunidad de la Universidad Autònoma Chapingo eligió a Carlos Alberto Villaseñor Perea 
para ocupar la rectoría en el periodo 2011-2015. Las cifras se harán oficiales este viernes
Foto Javier Salinas Cesáreo  
 
JAVIER SALINAS CESÁREO, Corresponsal 
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Texcoco, Méx., 14 de abril. Carlos Alberto Villaseñor Perea se convirtió en el virtual 
ganador de la elección de rector en la Universidad Autónoma Chapingo (Uach) para el 
periodo 2011-2015, según los resultados preliminares de la Comisión de Información, 
Agenda, Plebiscito y Seguimiento de Acuerdos (Ciapsa). 

Villaseñor Perea obtuvo 2 mil 329 sufragios, seguido de José Sergio Barrales Domínguez 
–quien por segunda ocasión buscaba dirigir esta casa de estudios–, con mil 907, y en 
tercer sitio quedó Alejandro Santiago Sánchez Vélez, quién logró mil 377 sufragios. Este 
viernes se validarán los resultados. 

Durante la madrugada y la mañana del jueves, en sesión del Consejo Universitario, se 
terminaron de contar los votos de las 22 casillas (13 en la sede de Texcoco y nueve en los 
centros universitarios regionales). 

Carlos Alberto Villaseñor Perea es ingeniero mecánico agrícola egresado de la Uach, con 
maestría en ingeniería mecánica y doctorado en ciencias con especialidad en fruticultura 
por el Colegio de Posgraduados. Fue director del departamento de mecánica agrícola de 
2007 a 2010. También fue subdirector de investigación y administrativo de Chapingo y 
miembro del Sistema Nacional de Investigadores. 
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Publicar en revistas internacionales no siempre es sinónimo de calidad: Imanol Ordorika 

EVALUAR POR RANKINGS A LAS UNIVERSIDADES LES 
OTORGA VALOR MERCANTIL PARA COMPETIR 

Mesa redonda sobre evolución y tendencias de estas mediciones en la DGCTI de la 
UNAM 

 
―La UNAM y la Universidad de Sao Paulo destacan en las primeras posiciones‖ Foto 
María Meléndrez Parada  
 
EMIR OLIVARES ALONSO 

En el contexto de globalización se ha dado valor mercantil al conocimiento y las 
universidades tienen que competir en ese terreno. Muestra de ello son los rankings 
internacionales universitarios, aseguraron especialistas en el tema. 
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Durante una mesa redonda sobre evolución y tendencias de estas mediciones, 
organizada por la Dirección General de Cómputo y Tecnologías de la Información 
(DGCTI), de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), académicos y 
miembros de empresas impulsoras de rankings coincidieron que éstos deben ser vistos 
como indicadores y no como conceptos holísticos. 

Félix Moya Anegón, del grupo SCImago (que publica Ranking Iberoamericano sobre 
universidades en investigación), aseveró que si bien estas mediciones son diversas, pues 
unas ponen énfasis en lo comercial y otras en lo académico y científico, es trascendente 
que siempre aparecen entre los primeros sitios las mismas universidades. 

Al referirse a las casas de estudio de América Latina dijo que las universidades Nacional 
Autónoma de México y de Sao Paulo destacan en estos indicadores globales entre las 
primeras posiciones por ser las más importantes de la región. ―Esto es un buen síntoma 
respecto a su validez.‖ 

Señaló que en estas mediciones la investigación es ―muy importante. La UNAM, por 
ejemplo, es una institución que a escala global produce gran cantidad de investigación, 
por ello tiene que estar en posiciones destacadas, adelante en investigación científica 
entre todas las universidades de Iberoamérica. Esto pone de manifiesto que los ranking 
usan indicadores relacionados con el tamaño de la institución y su potencial‖. 

Para despuntar en investigación los países necesitan invertir más en ciencia y tecnología. 
En este sentido, subrayó, es comprensible que Brasil produzca tres veces más 
investigación que México, porque invierte 1.2 por ciento de su PIB en ese rubro, mientras 
las autoridades mexicanas le destinan al rubro menos de 0.4 por ciento. 

Un tema que causó polémica fue la afirmación de Moya Anegón de que la mejor manera 
de acreditar la calidad en la producción universitaria es que las investigaciones se 
publiquen en revistas internacionales. En respuesta, Imanol Ordorika, director de 
Evaluación Institucional de la UNAM, aseveró que si bien las instituciones de educación 
superior mexicanas deben esforzarse por que sus revistas de investigación ingresen en 
los cuerpos internacionales de publicaciones en las que se basan los rankings esto, por 
sí, no es sinónimo total de calidad. 
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―Debemos dar relevancia y valorar aquellos ámbitos de la producción académica de 
calidad que no están siendo recogidos en éstas (las internacionales) y que no están en los 
rankings. Es un peligro pensar que sólo lo que está en esos indicadores es de calidad. 
Pero tampoco tiene que volvernos autocomplacientes para decir que todo vale.‖ 

El investigador señaló que los rankings no toman en cuenta muchas actividades de las 
universidades latinoamericanas, como su labor y carácter sociales. ―Las universidades del 
mundo tienen tradiciones muy diversas y la evaluación de estas mediciones se basa en el 
modelo elitista de investigación estadunidense, representado simbólicamente por Harvard. 
Es lo que se está aplicando y tienen un efecto uniformador.‖ 

Ignacio Ania, titular de la DGCTI, indicó que la idea de realizar este ciclo de conferencias 
tiene que ver con la necesidad de comprender cómo funcionan estas mediciones 
internacionales, así como que las instituciones educativas superiores se comparen con 
sus pares para conocer su nivel a escala global. 
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Ayala Gutiérrez ha recibido amenazas de Héctor García Cerillo 

AMENAZAN CON DETENER Y PROCESAR A LOS DOS 
PROFESORES DE IRAPUATO 

KARINA AVILÉS 

Por no cejar en su lucha para denunciar el acoso sexual contra madres de familia, las 
agresiones físicas y sicológicas contra alumnos y el abuso de autoridad en la escuela 
Primero de Mayo, ubicada en Irapuato, Guanajuato, el profesor José del Pilar Ayala 
Gutiérrez y Antonia Carrillo Servín ahora enfrentan una demanda penal interpuesta por la 
Secretaría de Educación de Guanajuato (SEG) del gobierno de Juan Manuel Oliva y en 
cualquier momento pueden ser detenidos y condenados a prisión. 

Ayala Gutiérrez acusó a la SEG de ejercer una continúa ―persecución, difamación, 
amenaza e intimidación‖ en contra de ambos docentes. 

Este diario documentó con base en testimonios de varias madres afectadas y la 
averiguación previa AP-17-AI-03- 338/2010, agresiones sexuales hacia ellas, así como los 
embates físicos y sicológicos del ex director de la escuela, Porfirio González Gaucín, y de 
varios docentes contra sus hijos. Lejos de iniciar una investigación contra los probables 
responsables de tales señalamientos, la solución de la SEG fue despedir al profesor José 
del Pilar Ayala y a la maestra Antonia Carrillo Servín e imponerles una sanción 
consistente en dos notas malas en los expedientes y descuentos en los salarios. 

―A mí me dejan adentro del plantel, pero atacándome, agrediéndome, intimidando y 
reportando cosas que no son, con la finalidad de que me desista, me cambie, me enferme 
o me muera‖, señaló Antonia Carrillo. 

Añadió que la SEG busca que ella presione a Ayala Gutiérrez para que desista de su 
protesta. Los dos, indicó, ―estamos trabajando un proyecto educativo desde agosto del 
año pasado para el desarrollo de la comunidad‖, en la colonia Primero de Mayo. Incluso, 
señaló que también tiene un oficio: estilista por lo que ofrece sus servicios gratuitos, pero 
―eso tampoco les gusta‖ 
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La SEG interpuso una demanda penal por allanamiento de morada contra ambos 
docentes, con 25 años de servicio. 

Ayala Gutiérrez explicó que en el turno matutino la escuela se llama Primero de Mayo y 
en el vespertino se denomina Jaime Nunó, y que en esta última, con ―permiso escrito‖ del 
director Martín Lara ingresó en el turno de la tarde para dar un taller de electricidad a 
padres de familia y seguir con un círculo de estudio. 

La reacción de la SEG fue interponer una demanda por allanamiento de morada. ―Lo que 
quieren es que le baje a la protesta y que me sienta derrotado, cuando ellos saben todo lo 
que hicieron mal‖. 

Carrillo Servín narró que en octubre demandó a la SEG por difamación ―y la secretaria del 
juzgado me habló para decirme que mejor la retirara, pues andaban unos abogados del 
departamento jurídico de la SEG y que el caso estaba muy difícil, que se me iba a 
revertir‖. 

Ayala Gutiérrez ha recibido amenazas de muerte y la advertencia del coordinador de 
asesores de la Secretaría de Gobierno, Héctor García Cerrillo: ―Sígale y se va a 
arrepentir‖. 
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El gobernador Juan Sabines inaugura centro de salud microrregional, aulas y entrega 
equipos 

OBRAS DE EDUCACIÓN Y SALUD PARA BACHAJÓN; LOS 
118 MUNICIPIOS CUENTAN YA CON PREPARATORIA 

 
Juan Sabines Guerrero, gobernador de Chiapas, entregó ayer obras de salud a la 
población  

Chilón, Chis., 14 de abril. La comunidad de Tzasibitic, del municipio de Chilón, recibió las 
instalaciones de la clínica de primer contacto, una demanda añeja que el gobernador Juan 
Sabines Guerrero les cumplió. 

Acompañado del personal médico, autoridades municipales y de la presidenta del DIF 
estatal, Isabel Aguilera de Sabines, el gobernador del pueblo de Chiapas inauguró las 
instalaciones del centro de salud que beneficiará a mil 500 personas que radican en esta 
comunidad y que forma parte de los Objetivos de Desarrollo del Milenio. 
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Después de develar la placa inaugural, el secretario de Salud en el estado, James Gómez 
Montes, y Zuleyma Juárez Gutiérrez, médica encargada de la clínica, explicaron en un 
recorrido los beneficios y los espacios con los que cuenta este nuevo centro de atención 
médica, entre éstos un consultorio, laboratorio, farmacia, almacén, medicina preventiva y 
sala de espera. 

Cabe destacar que en el año 2006 en Chilón existían únicamente cinco clínicas y hoy, 
durante esta administración, se construyen 26 más, incluyendo el hospital de la cabecera 
municipal y el módulo de atención de parto vertical en Bachajón. 

En su intervención, Juan Sabines Guerrero expresó: ―Aquí está su clínica, sí. Estamos 
felices porque queremos que sí se hagan realidad nuestros sueños. Felicidades, cuiden 
su clínica, fue hecha para las mujeres‖. El secretario de Salud, James Gómez Montes, 
refirió que ―es la número 12 del municipio de Chilón; hay 26 obras para Chilón, tenemos 
un módulo en Bachajón precisamente y la cabecera municipal que tiene un centro de 
salud con servicios ampliados que va a tener cuatro camas, este es el número 12 que se 
pone en marcha en Chilón durante su gobierno, señor gobernador, felicidades‖. 

Cabe resaltar que la clínica microrregional de Chilón atenderá las 24 horas del día. 

Niños y jóvenes de Chilón hoy tienen la certeza de un mejor futuro a través del 
fortalecimiento educativo en este municipio considerado como uno de los 28 con menor 
índice de desarrollo humano, ya que de 2007 a la fecha se han construido 358 aulas en 
119 comunidades. 

Durante la gira de trabajo, desde Bachajón, el ejido más grande de todo el país, el 
gobernador Juan Sabines Guerrero entregó aulas para los niveles de prescolar, primaria y 
medio superior, como el Cobach 28, institución que ha superado la meta establecida al 
principio de esta administración. 

―Empezamos mi administración con 121 planteles, hoy hemos construido 163 más y yo 
prometí en campaña hacer el doble y ya nos pasamos. Lo importante es el beneficio que 
da a la educación media superior y es que en Chiapas solamente 78 municipios tenían 
una preparatoria o un Cobach: hoy los 118 municipios tienen una escuela de educación 
media superior‖. 
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QUIEREN CORRER A BEJARANO 
 

A René Juvenal Bejarano Martínez le cumplieron la amenaza. Ya impugnaron su 
nombramiento como integrante de la Comisión Política Nacional del PRD. 

Seis destacados integrantes de ese partido piden su salida de ese órgano de dirección, 
con el alegato de que no tiene los seis meses de militancia requeridos para ocupar el 
cargo. 

El abogado Pablo Cortés, quien presentó la impugnación ante la mesa directiva del 
Consejo Nacional, nos dijo que se revisa también si el otrora famoso Señor de las ligas 
está al corriente en sus cuotas —dice que nunca se fue del partido— y si presentó el 
documento que lo compromete a acatar los lineamientos internos. 

Guadalupe Acosta Naranjo, Telma Guajardo, Fernando Balaunzarán, Trinidad 
Morales, Jorge Calderón y Héctor Bautista firmaron la impugnación. 

―Chucho Ortega se echó para atrás‖, revelan fuentes cercanas a los inconformes. 

El profesor Bejarano se reincorporó al PRD a mediados del mes pasado, luego de cinco 
años de operar fuera de esa agrupación. El videoescándalo de Ahumada lo había 
obligado a renunciar a su militancia y en aquel entonces se desarrollaba un proceso de 
expulsión en su contra. 

Aquellas imágenes en las que metía fajos de billetes en un portafolios, proyectadas en 
cadena nacional en abril de 2004, hubiesen terminado con su carrera política en un país 
medianamente democrático. Pero en México somos desmemoriados. 
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René comenzó a tejer con éxito su regreso a la política a  finales de 2008. El 30 de 
noviembre de ese año presentó públicamente su Movimiento Nacional por la Esperanza, 
en un concurrido acto celebrado en el Monumento a la Revolución. 

Volvió a afiliarse al PRD el 19 de marzo. ―Nunca me fui, ahí estuve‖, dijo entonces. El 
ascenso de su esposa, Dolores Padierna, a la Secretaría General, y el debilitamiento de 
Los Chuchos, opuestos al obradorismo, hicieron posible, no sólo el regreso, sino su 
nombramiento como integrante de la Comisión Política Nacional. 

Javier Lozano se declaró, el miércoles, el ―mero mero‖ para la candidatura presidencial 
del PAN. Ayer le tocó a Alonso Lujambio asegurar que será el elegido. 

Ya nada más falta que se pronuncie  Ernesto Cordero  para que quede completo el 
―triunvirato‖ (así lo llaman los panistas que no están con Calderón). 

Los sospechosistas aseguran que el ―triple destape‖ obedece a una estrategia que 
pretende llevar a  Cordero a la Presidencia, a Lujambio a la Jefatura de Gobierno del DF 
y a Lozano al Senado. ¿Demasiado elaborado, no?     

Buscamos a Santiago Creel, aspirante panista con un mayor nivel de conocimiento entre 
la población. Queríamos su opinión sobre las triunfalistas declaraciones de sus 
potenciales adversarios internos. 

―Bienvenida la competencia‖, reviró, lacónicamente, el senador. A leguas se veía que no 
quiere hacer el caldo gordo ni a Lozano ni a Lujambio. Ambos apenas figuran en las 
encuestas.    

 Creel, por cierto, se aventó un tiro con los priistas en la reunión de comisiones del 
Senado en la que se presentó el proyecto de dictamen de reforma política.  
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Se quejó, concretamente, de que las candidaturas ciudadanas se hayan pospuesto hasta 
2015 y que el referéndum quede sujeto a la aprobación del Congreso. ―La propuesta no 
abre a la ciudadanía el mundo de la política‖, lamentó el aspirante presidencial.   

El borrador de dictamen fue entregado a los senadores que integran las comisiones del 
ramo, ―para que lo estudien en Semana Santa, y maduren sus ideas‖, declaró el senador 
del PRI Pedro Joaquín Coldwell. 

El lunes 25 se debatirá en el Pleno y se da por hecho que se aprobarán los ―puntos 
transitables.‖ 

Éstos son: iniciativa preferente, reelección de diputados, referéndum, ratificación de los 
integrantes de los órganos regulatorios (Cofetel, Cofeco, Comisión Reguladora de 
Energía) y candidaturas ciudadanas en 2015. Otro punto en el que hay coincidencia es en 
el qué hacer en caso de falta absoluta del Presidente de la República. 

En lo que no hay acuerdo es en una segunda vuelta en la elección presidencial. Eso 
otorgaría al Ejecutivo una mayoría legislativa para hacer pasar sus reformas en el 
Congreso. Tampoco se pusieron de acuerdo en la ratificación del gabinete, que con tanta 
vehemencia demanda Manlio Fabio Beltrones, ni en la reelecion de alcades. 

 Coahuila se convirtió en el primer estado en aprobar las reformas que elevan a rango 
constitucional los derechos humanos. Una buena señal para que otras entidades se 
sumen.   

 Nos reportan que la salida de Sergio Alcocer de la Secretaría General de la UNAM 
obedece al interés de fortalecer la presencia  de esa casa de estudios en el gobierno 
federal. Alcocer fue nombrado subsecretario de Planeación Energética y Desarrollo 
tecnológico de la Sener. 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

15/04/11 NACIONAL 20 

LUJAMBIO Y LA SILLA… 

 

En fin de semana, para no violentar de manera alguna las normas que a los integrantes 
del gabinete interesados en apostar por la nominación blanquiazul al 2012, el secretario 
Alonso Lujambio Irazábal apareció en Monterrey… cobijado por el grupo que, a decir de 
sus miembros (aunque sin aportar elemento de prueba alguno), mejor representa hoy los 
intereses del presidente Calderón en su cada vez más próxima sucesión. 

Sábado y domingo pasados, efectivamente, el titular de Educación Pública aprovechó su 
estadía en la industriosa ciudad para promover ante militantes del partido oficial que 
preside Sandra Pámanes, su personal aspiración a alcanzar La Silla —y no precisamente 
la que sirve de emblema a la capital neoleonesa— y, de manera mucho más específica, y 
reservada se entiende, a conversar sobre el punto con un reducido núcleo de quienes 
forman en el cuestionado Grupo San Nicolás que, en la actualidad, controla en buena 
parte la estructura partidista a nivel estatal. 

El hecho, que en sí mismo no tendría mayor relevancia, la adquiere cuando se conoce 
que tanto el (millonario y siempre generoso) alcalde Fernando Larrazabal como Raúl 
Gracia y Zeferino El Chefo Salgado, quienes de manera conjunta encabezan la referida 
corriente o tribu azul, operan políticamente en sintonía con quienes lo hacen desde la 
secretaría particular de la Presidencia (Roberto Gil Zuarth), desde donde despacha 
ahora la otrora Chica Superpoderosa (de Los Pinos) Patricia Flores Elizondo, PatyFlo… 
o desde la sede de Diseño y Operación de Campañas, S.A. (DOCSA), empresa al amparo 
de la cual Jorge Manzanera realiza sus costosísimos  trabajos de fontanería electoral. 

A nadie en el interior de Acción Nacional, y menos aún a quienes de manera pública ya o 
todavía encubierta aspiran a abanderar al panismo en la puja por la Presidencia en 2012 
pasó inadvertido el hecho… tanto, que al menos dos de ellos reclamaron ya al más alto 
nivel del gobierno federal que ―el freno de mano (político-electoral) sea selectivo… y 
aplique para unos, pero no para quienes se han beneficiado de su derrota…‖ en la 
reciente elección de la dirigencia partidista que hoy encabeza Gustavo Madero. 
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El asunto, puede usted apostarlo, va a dar mucho más de qué hablar… 

Asteriscos 

* Creciente malestar hay entre representantes de los más diversos sectores, por la 
aparente impunidad con que delincuentes funcionales cobijados bajo las siglas del 
Sindicato Mexicano de Electricistas, que comanda Martín Esparza, violentan la de suyo 
endeble tranquilidad social de la capital. ¡No más diálogo ni mesas de negociación con 
ellos..!, es el reclamo que se escucha lo mismo en encumbradas oficinas empresariales 
que en no pocas sacristías y sedes episcopales, direcciones de planteles escolares, en 
miles de hogares y, ahora, hasta en oficinas gubernamentales… 
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I.El Senado acordó discutir el proyecto de dictamen de reforma política a partir del 25 de 
abril, cuando regresen de Semana Santa. Pero llama la atención que lo presentado ayer 
es una reforma light, pues la propuesta no incluye disminución de plurinominales, 
reelección de presidentes municipales ni reformas al fuero legislativo, lo que provocó 
molestias. Los panistas criticaron que no hayan reducido el tamaño del Congreso, que no 
se reelija a los alcaldes y que la consulta ciudadana sea ―una vacilada‖. El perredista 
Pablo Gómez criticó la no inclusión del cambio al calendario de sesiones del Congreso, 
que ―vacaciona seis meses‖, así como que no se haya tocado la reforma al fuero 
legislativo. 

II.Los de San Lázaro también se van de vacaciones. La bancada más entusiasta fue la del 
PRI, pues entre curules se aseguraba que la mayoría de las iniciativas impulsadas por el 
tricolor en este periodo se aprobaron. Entre ellas, la reforma al artículo 25 de la Ley 
General de Educación; la de reformas y adiciones a la Ley del Infonavit y la Ley Federal 
de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria. El coordinador priista Francisco Rojas, 
muy receptivo, insistía, en torno a la reforma laboral, que el PRI no busca cheques en 
blanco ni persigue autoritarismos, sino consenso. 

III.A pocos días de que se inicie la Semana Santa y cuando Acapulco era uno de los 
centros vacacionales favoritos, está en crisis por la inseguridad y, para darle el tiro de 
gracia, le quitaron la sede del Tianguis Turístico. Por eso, ayer, lancheros realizaron una 
caravana náutica por la bahía de Santa Lucía, para protestar por el anuncio de hacer 
itinerante ese evento. Los participantes gritaron consignas contra la secretaria de 
Turismo, Gloria Guevara, y solicitaron a los diputados su destitución, pues consideran 
que el Tianguis es patrimonio acapulqueño. 
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IV.El de Guerrero, Armando Ríos Piter ya es coordinador de la bancada del PRD en la 
Cámara de Diputados, mientras que Ilich Lozano será vicecoordinador; y Claudia 
Anaya, estará en la vicecoordinación de Hacienda. Ríos Piter obtuvo mayoría de votos 
para sustituir en el cargo a Alejandro Encinas, quien solicitó licencia para buscar la 
candidatura del PRD en el Edomex. Según los enterados, fue el premio de consolación 
porque no le tocó ni la presidencia ni la secretaría de su partido y que al final no está nada 
mal su nuevo encargo. 

V.Seis de los aspirantes del PAN a la Presidencia estarán en un encuentro con las 
huestes juveniles del partido en Aguascalientes, hoy, mañana y el domingo, donde van a 
hablar de la mística panista y aprovecharán para ganar adeptos. Son: Josefina Vázquez 
Mota, Ernesto Cordero, Emilio González Márquez, Santiago Creel, Javier Lozano y 
Alonso Lujambio, quienes forman parte del grupo de los supuestos diez distinguidos que 
podrían aspirar a ese cargo, según Gustavo Madero. 

VI.A puerta cerrada, ayer se reunieron el secretario de Gobernación, Francisco Blake, y 
el gobernador mexiquense, Enrique Peña. Aunque todo resultó muy hermético, de 
acuerdo con algunos enterados se trataron temas de inseguridad y las próximas 
elecciones en ese estado. Dicen que, aprovechando la Semana Santa, el titular de la 
Segob andará por su tierra, Tijuana, donde va a encabezar un evento sobre la Cédula de 
Identidad para menores 
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DOS PROYECTOS DE UNIVERSIDAD 

Al Consejo Universitario y a la opinión pública. La UACM vive su primera gran crisis. En 
su interior se debaten dos proyectos de universidad: el que recoge su ley, caracterizado 
por buscar la formación de mujeres y hombres con compromiso social, cultos, libres, con 
pensamiento crítico y humanista y conocimientos científicos sólidos y actualizados, que 
contribuyan a construir una sociedad educada, equitativa y solidaria, y el modelo eficiente 
tecnocrático, que sólo ve resultados cuantitativos. 

Un documento publicado por la rectora en dos diarios de circulación nacional en días 
pasados califica de magros los logros obtenidos por la institución, y los reduce al posible 
aumento del número de titulados. Asegura que 52 por ciento de los estudiantes de esta 
casa de estudios tiene un coeficiente de desarrollo académico de 2.5 en una escala de 0 
a 10. Afirma que la responsabilidad de lo que denomina desastre recae en la institución y 
en quienes han tomado las decisiones, sin decirnos que ella fue parte del consejo asesor, 
órgano que tomó decisiones en nuestra institución. 

También sostiene que se ha fomentado en los jóvenes una cultura de no responsabilidad 
y no rendición de cuentas, por lo que se está cometiendo un fraude educativo. Más tarde 
en entrevista de prensa convertiría ese en un gran fraude. Y a la institución la caracterizó 
como una nata encima de un pantano en el que, si te mueves, te hundes. 

Con ese discurso denigratorio, que no distingue la representación formal de la rectora de 
su opinión personal, con lo que cae en abuso de autoridad, la doctora Orozco ha 
polarizado a la comunidad de la UACM, generando daño moral a sus integrantes. Se ha 
llegado al extremo de incurrir en prácticas xenófobas y persecutorias, incluyendo listas 
negras de académicos. La polarización ha creado el escenario ideal para que esta casa 
de estudios sea vista como botín por los grupos de poder político y mediático, 
exponiéndola a los embates de los intelectuales orgánicos del sistema. 

La autonomía está gravemente amenazada por la intromisión de actores políticos 
externos a nuestra comunidad, que convalidan las afirmaciones de la doctora Orozco. 
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Ante todo esto, reafirmamos nuestro compromiso con el proyecto original, guiado por 
principios de autonomía, horizontalidad, compromiso social, trabajo colegiado, 
pensamiento crítico y énfasis en lo cualitativo, donde las áreas administrativas son 
concebidas como apoyo a la academia y no como instrumentos de dominación y 
subordinación, en la que los criterios burocráticos no se imponen sobre el debate libre y 
razonado, inspirado en el propósito de llevar la educación superior a los sectores 
desfavorecidos. 

Por todo lo anterior, hacemos pública nuestra postura de que la doctora Orozco no 
representa a la comunidad de la UACM, por lo que debería dejar el cargo. 

Posgrado para la defensa y promoción de los derechos humanos de la UACM. 

Profesores: Camilo Pérez Bustillo, Óscar González, Clemencia Correa, Eduardo 

Correa, Rubén García Clarck, Carlos Fazio, Gabriela González, José Enrique 

González Ruiz. Estudiantes: Alma Eréndira Sandoval, Jacinto C. Rodríguez, 

Judith Arteaga, Irma Estrada, Edgar Sánchez, Teresa Quintana, Alfonso Gaytán, 

Raymundo Martínez, Rosa María Muñoz, Artemio Anzo Andrade, Leticia Tecla, 

Juan Luis Segura, Xavier Amorhak Ornelas, Guadalupe Ríos Niño, Rubén Díaz, 

César Fuentes, Elizabeth Rosas, Blanca López Arellana, David Sánchez, 

Santiago Victoria Saavedra, Rose Marlene Buteau Aspervil, Virginia Partida 

Guzmán, Patricia Hernández, Patricia Vázquez, Berta Zapata Vela, Aurora 

Mora, Noemí Mundo Chacón, Francisco Pérez Vega, María Martínez Villareal, 

Carlos Solano Rodríguez, Paz Carmona, Araceli Díaz Wood, Eduardo Cruz, 

Violeta Torres, María Vargas Marín, José Manuel Escalante, Hilda N. Ramírez 

Monjaraz, Nehemías Pérez Morales, Valentín Pacheco Aparicio, Ramón Islas 

Hernández, Arturo Guerrero Alonso, Adolfo Palma Soto, Elvia Herrera Ramos, 

Armanda Acata Ortiz, Heberto García Romero, Juana Villegas, Janet Álvarez 

Costeño, Iliana González Rodarte, Julia Maula Rodríguez, Noé González, Saúl 

Pérez Morales, Tomás Rocha y Gerardo Martínez 
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Invitaciones 

ANIVERSARIO DE SECUNDARIA 

Como parte de los festejos del 75 aniversario de la Secundaria Federal Acámbaro No. 1 
Ing. Elías Macotela García se invita a los ex alumnos a participar en el desfile de 
generaciones el sábado 16 a las 10 horas, desde la plazoleta de La Soledad, y a las 13 
horas a asistir a la misa presidida por monseñor Raúl Vera López (ex alumno) en la 
parroquia de San Francisco de Asís. 
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KATIA D’ARTIGUES / CAMPOS ELÍSEOS,  

EL PASEO DE LA POLÍTICA 

DURANGO, EL GÓBER, EL CHAPO*TWITTER Y EL 8º. 
CONST 
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AVATARES PARA EL GABINETE TWITTERO 
El gabinetazo del Jelipillo abrió su cuenta de Twitter. Sin embargo, no sabemos si 
escriben ellos o sus achichincles; lo que sí es seguro es que sus fotos no coinciden con 
su cargo. Aquí les pasamos otros avatares a algunos secres que los identifican mejor con 
el público trolleador. 
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POLÍTICA CERO / JAIRO CALIXTO ALBARRÁN 

¡NI QUE FUERA SANTA CLAUS! 
 

Es lo que ha de haber pensado para sus adentros Alejandro Encinas cuando El Peje 
anunció en un mitin que de ganar en el Edomex, él le daría chamba a los del SME aunque 
no fuera de electricistas propiamente dicho. Digo, aunque sería bonito ver a Martín 
Esparza jalando cables, cambiando focos y renovando mufas, en vez de instalado en el 
papel de víctima triunfante, el pobre candidato de la alianza ―Unidos podemos más‖, aún 
reconociendo que anda como Santa Claus en primavera, no se le veía muy convencido de 
querer llenar su nómina con el grupo sindical menos popular del momento. Si Marchelo 
Ebrard ya se desmarcó de los electricistas, en una de esas Encinas les da esquinazo 
alegando que los únicos diablitos que hay en la comarca son los del grupo Atlacomulco. 

Qué necesidad tiene AMLO de poner a parir chayotes al de las barbas: lo presionó con lo 
de las alianzas, luego con lo del encuentro en lo oscurito con Calderón y ahora en lo del 
reclutamiento colectivo del SME. O sea, ¿qué sigue? ¿Que lo mande a San Fernando a 
que resuelva lo de las narcofosas o, peor aún, a que se vaya a la Embalsamadora La 
Piedad (es emputecidamente irónico que un local con este destino manifiesto y mortuorio 
lleve esa razón social que sacude y jode), donde se acumulan los cuerpos que, 
desvencijados y anónimos, son hallados en las narcofosas tamaulipecas? 

Digo, no está mal comprometer a Encinas para que no caiga en las tentaciones del 
Instituto Chuchístico de Verano, pero no hay que exagerar. Él tendría que estar sobre 
otras cosas, como hacer análisis político-mágico-musical de las formas en que los 
suspirantes blanquiazules quieren llegar a Los Pinos: ese gran luchador por las causas 
del proletariado sin cabeza, Javier Lozano, el secre del Trabajo abandonó papel de ogro 
nada filantrópico de las relaciones obrero-patronales, para afirmar que él era el mero 
gallo, aunque enfureciera al palenque con un girazo en el redondel. Y qué decir del 
señorito Lujambio que, en un pasaje como de Una familia con suerte, también anunció de 
manera tragicómica sus deseos, con las ventajas que da el ser el consentido de la 
profesora. 
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Así, es muy probable que en cuanto sepa cómo cuadrar las cuentas para que los 
mexicanos vivan cual pachás con 6 mil pesos, Cordero se unirá a la caballada que está re 
flaca. 

Pobre Jelipillo, va a terminar ungiendo a Juanito. 

En vez de atormentar a Encinas, El Peje tendría que tener una terapia con el Noroñas: 
cómo se va a ligar a doña Augusta Valentina Díaz, llevándole el arreglo floral más cursi de 
la historia. Una manta con la frase ―Me ves y sufres‖, como portan los camiones 
materialistas dialécticos, habría funcionado mejor. 
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JUAN JOSÉ HUERTA / REVELACIONES 

EL BONO SE CONVIRTIÓ YA EN PAGARÉ 
DEMOGRÁFICO 

 

Los demógrafos advierten de nuevo que está cerca el fin del llamado ―bono demográfico‖; 
Manuel Ordorica Mellado, de El Colegio de México (coordinador, junto con Brígida García, 
del libro Los grandes problemas de México. Población, publicado por esta institución en 
su 70 aniversario), afirma que ―debido principalmente al envejecimiento de la población, 
en poco más de una década México habrá perdido a la última generación en la que la 
cantidad de personas productivas (de 15 a 64 años) es mayor que la de personas 
económicamente dependientes‖ (los niños y los mayores de 64). Aún más, ―México 
enfrentará dentro de 40 o 50 años un verdadero tsunami poblacional, debido a que se 
cuadruplicará el número de personas adultas mayores y el bono poblacional que hoy se 
tiene estará por terminar― (La Crónica, 13ab11). 

Las malas noticias, a juicio de este articulista, son que el mentado bono ya se convirtió en 
un pesado pagaré exigible a la vista, adelantándose a los cálculos de los expertos, dada 
la grave situación actual que afecta a la mayor generación potencialmente productiva que 
hayamos tenido en México, y que el mismo académico menciona: la falta de 
oportunidades de estudio o de empleo para los jóvenes, la violencia que hace presa 
principalmente de ellos, la necesidad de emigrar. 

Ya desde mayo de 2008, el Consejo Nacional de Población, en su estudio ―El cambio 
demográfico, el envejecimiento y la migración internacional en México‖, señalaba: 
―aprovechar el bono, que comenzó en el año 2000, implica no sólo la creación de 
empleos, sino que tengan calidad, calificación y aumento en la productividad de la mano 
de obra... el crecimiento acelerado de la fuerza laboral, producto de la transición 
demográfica y fundamento del mencionado bono demográfico, reclama un crecimiento 
económico sólido y vigoroso para aprovechar las ventajas de esa ‗ventana de 
oportunidad‘…  
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si no se aseguran las condiciones económicas y laborales apropiadas para aprovechar el 
bono demográfico, la oportunidad no sólo terminará por desperdiciarse, sino que podría 
transformarse en un pagaré demográfico que cobraría sus dividendos mediante el 
incremento del subempleo y el desempleo en una sociedad en pleno envejecimiento‖. 
Desafortunadamente, se está cumpliendo ya este augurio. 

Veamos si no. De acuerdo con la Encuesta Nacional de Discriminación 2010, llevada a 
cabo en cerca de 14 mil hogares por el Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación 
y el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM, el 35.6 por ciento de los jóvenes de 
entre 18 y 29 años considera que la falta de oportunidades de trabajo es su principal 
problema; el 11.1 por ciento cree que son las adicciones. Al presentar el reporte trimestral 
sobre la economía mexicana del Tec de Monterrey (campus Estado de México), el 
investigador de ese instituto José Luis de la Cruz comenta, entre muchos otros datos para 
apoyar sus asertos, que ―si bien el año pasado hubo mejoría económica en el país, no 
llegó a los estratos menos favorecidos de la población, quienes enfrentaron un acelerado 
deterioro salarial y en la calidad del empleo… las condiciones de precariedad en el 
empleo y los bajos salarios que persisten en México generarán este año al menos 5.5 
millones de personas sumadas a la pobreza, pues la recuperación económica de 2010 no 
frenó el número de pobres que generó la crisis… en lo que va del sexenio de Felipe 
Calderón no hay mejora en los índices: al contrario, estimamos, con los resultados de 
2008-2010, que de 2006 a la fecha entre nueve y 10 millones de mexicanos bajaron su 
ingreso al nivel de pobreza‖ (de 44 millones a 54 millones el total. (La Jornada, 13ab11). 

Resulta un misterio, entonces, con todo este atraso acumulado, por qué el presidente 
Calderón insiste en su visión triunfalista (y, como siempre, de Gran Explicador) respecto a 
la recuperación económica, muestra de lo cual fue su discurso ante empresarios esta 
semana en Torreón, Coahuila: ―Cerramos el año 2010 con una tasa de crecimiento en el 
país de 5.5 por ciento. Yo subrayo mucho este dato porque, como he dicho, se trata de la 
tasa de crecimiento más alta de toda la década, y también la tercera más alta desde 
1982… En el país se generó muchísimo empleo. De hecho, 852 mil nuevos empleos 
formales, es decir, registrados, pagada la cuota obrero-patronal, sobre todo en el Seguro 
Social, también los datos del ISSSTE. Y eso también fue la tasa más alta, o el número 
más alto, de crecimiento de empleo que se tenga registro en el país‖. 
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En ese discurso (una joya de lo sesgada que está su perspectiva económica y social), el 
Presidente se ufana también de su política de estabilidad macroeconómica y de que, a 
diferencia de la mayoría países del Grupo de los 20, que en lo más duro de la recesión, el 
último trimestre del 2009, siguieron impulsando (muy lógicamente, digo yo) una política 
fiscal y monetaria expansiva, en México, ―optamos por tomar una medida de prudencia y 
fue diseñar la estrategia de salida y frenar el crecimiento del déficit‖. 

Ahí está el quid de la cuestión, frente a un impacto durísimo de la recesión y con muchos 
rezagos acumulados, el gobierno federal desaprovecha la oportunidad de poner a trabajar 
al bono demográfico con programas bien estructurados para dar empleo directo a 
millones, especialmente los jóvenes, para activar el país, solucionar muchas de sus 
carencias, de sus atrasos. El bono demográfico hubiera rendido tremendamente, pero no, 
se prefirió la ortodoxia económica conservadora. Así, no se impulsó en la gran medida 
que era necesario la inversión nacional en capital fijo y en recursos humanos; se 
estimularon las importaciones, los bajos ―costos laborales‖ y las operaciones de maquila, 
para ser ―campeones de la competitividad‖. Resultado: no se generan suficientes empleos 
―de calidad‖, y la informalidad, que en mucho es desempleo disfrazado, medio llena el 
vacío: se estima que en la última década la población ocupada en la informalidad pasó de 
9.1 millones a 12 millones, un incremento de 32 por ciento. Según el organismo mexicano 
Centro de Investigación para el Desarrollo, en 20 años, la productividad en nuestro país 
creció apenas 2.1 por ciento, en tanto que en Irlanda la cifra fue de 64 por ciento; en 
Corea, 83 por ciento; en Estados Unidos, 35 por ciento, y en España, 23 por ciento. Por 
eso, intriga al economista en jefe del Banco Mundial, Augusto de la Torre, ―el gran 
misterio de por qué México no consigue generar mayores tasas de crecimiento‖, pese a 
que es ―un país estrella por sus estables políticas macroeconómicas‖. 

Y el bono se convierte en pagaré exigible a la vista, pues, como dice el propio Presidente, 
―cuando hay falta de oportunidades para los jóvenes, de trabajo, de educación, de 
esparcimiento, la criminalidad hace presa fácil de ellos‖. Pero no actuó en consecuencia: 
estaba ya en guerra con el crimen organizado, un enemigo riquísimo, que maneja miles 
de millones de dólares con los que puede cooptar casi a quien quiere; estaba en medio de 
la peor recesión en ocho décadas y con un bono demográfico esperando empleo 
productivo, pero escogió la inacción, y el horror se instaló en nuestro país, díganlo si no 
40 mil muertos, 712 enterrados en fosas clandestinas. 
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Y dice tan bien el Presidente: ―necesitamos reconstruir, precisamente, el tejido social en 
nuestra sociedad. Necesitamos construir un nuevo eje de valores‖. Pero en la Secretaría 
de Educación, noble institución que celebra sus 90 años precisamente con el tema de 
―Educación y valores‖, queda la impronta del aspirante presidencial al que le gustan las 
telenovelas, bodrios ahora más infumables que nunca, que aplastan muchos de esos 
valores, pero que le parecen ―un instrumento poderoso para combatir el rezago 
educativo‖. Y dice: ―en México, hoy, amigos, ya se están graduando más ingenieros y 
técnicos que en países como Alemania, Canadá o Brasil‖, pero su administración prefiere 
encargar obras y proyectos a empresas extranjeras. 

Ya que allí no aparece el liderazgo necesario, pues en el primer gobierno twittero del 
mundo andan muy ocupados en mejorar la percepción de la realidad entre la gente, 
¿estaremos todavía en la sociedad mexicana en posibilidad de rechazar ese oneroso 
pagaré que se nos impone? Tenemos que intentarlo, pues es parte integral de la lucha 
por la seguridad, por los valores, por mejores condiciones de vida y trabajo para muchos 
millones de mexicanos, por la armonía social. ¡Ya basta! 
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YOLOXÓCHITL BUSTAMANTE 
 
Feliz, la directora del Instituto Politécnico Nacional encabezó la celebración del 75 
aniversario de esa casa de estudios. En la sesión solemne del Congreso de la Unión, se 
refirió a la importancia de la institución para el país, mencionó los logros alcanzados, pero 
sobre todo, se refirió a los compromisos que tiene el IPN con México: "Estamos decididos 
a ser la institución que le responda cada vez mejor a la nación y al Estado, del cual 
formamos parte", dijo la destacada académica. 
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MIGUEL GONZÁLEZ COMPEÁN  

LA COBARDE COMPLICIDAD VALIENTE 

 

Pocas cosas pueden rescatarse del discurso López Obradorista, pero colocar al centro de 
la agenda pública las necesidades de los que menos tienen y privilegiar un discurso sobre 
la honestidad en la acción y en el decir, son tal vez de lo mas encomiable y, quisiera uno 
decir, respetable. Claro, si se cumple en la realidad. 

Por eso las ligas de nuestro nuevo miembro del Consejo Político del PRD, el flamante 
profesor Bejarano y las recientes revelaciones de la Rectora de la Universidad de la 
Ciudad de México son tan lamentables. Ponen el andamiaje discursivo, ético y de acción 
de ese pequeño grupo político a temblar hasta sus cimientos. 

Hace 10 años, como Diputado de la Asamblea Legislativa del DF, me opuse hasta donde 
se pudo, contra la preparatoria y la Universidad de la ciudad. De ninguna manera, por el 
hecho mismo de su existencia o contra la conocida necesidad de construir más y mejores 
espacios educativos. Me opuse porque al leer los planes de estudio y los documentos que 
avalaban su conformación, sonaban sencillamente ininteligibles, llenos de ideología, 
hipócritas y sin sentido educativo. Hoy lamento haber tenido razón. 

Un primer elemento que estaba ausente de la conformación del nuevo complejo de 
educación superior de la ciudad, era la evaluación. Se consideraba contrario a natura 
evaluar a los educandos. No habría examen de admisión, no habría calificaciones, ni 
limite para que los educandos en las evaluaciones o en los tiempos que tienen para su 
salida. Con ello se combatía la ideología neoliberal prevaleciente y se generaban 
alternativas reales para que los estudiantes pudieran tener una educación y una 
oportunidad. El experimento ha probado, por lo menos, que no tener evaluaciones no ha 
mejorado, especialmente la calidad o la cantidad de alumnos producidos, para tener una 
oportunidad real en el mundo productivo capitalista (que es en el que vivimos y no parece 
haber nada que lo vaya a cambiar en el futuro inmediato). 
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La cantidad de licenciados contratados; el uso de hasta el 100% de los ingresos de la 
universidad en sueldos y la increíble cantidad de 5000 millones de pesos anuales durante 
10 años hace recorrer un sudor frío de decepción e hipocresía. 50,000 millones de pesos 
para producir 40 profesionales. 50,000 millones para solapar a miles de ―alumnos‖ de la 
CNTE, para justificar aumentos salariales. Todo ese dinero para dar el mensaje de que 
había un proyecto alternativo educativo que fracasaba en el contexto de cualquier 
evaluación académica seria; todo ese dinero para convertirlo en la cueva de una izquierda 
que no tiene propuestas ni alternativas reales, pero que necesita recursos para sobrevivir 
a costa de los impuesto de todos los demás, con el mismo cinismo de lo que ellos llaman 
neoliberales (lo que ello quiera decir) y sin comprometerse con un mínimo de calidad o 
evaluación, es sencillamente inaceptable. 

El experimento necesita revisarse, lo que ya no se puede es quedarse callado. Por ello, la 
valiente actitud de la rectora y la respetuosa actitud del Jefe de gobierno deben 
reconocerse. En particular, por una razón: Porque en realidad, esos que dicen defender a 
los pobres y en su nombre proponer alternativas no pueden ser evaluados en términos 
que nos permitan dilucidar su éxito o su fracaso. El dinero invertido y los resultados 
observados, no parecen dar una sólida razón para concederle nada al proyecto alternativo 
de la universidad. Lo peor sin embargo, es que con los pobres no se vale experimentar. 
Son muy conocidas las alternativas y los programas exitosos en la materia. Creer que a 
los pobres no se les puede evaluar y conceder una carrera o alternativa, porque 
pertenecen a un estrato social en el que la educación existente los agrede o los nulifica, 
es pura ideología y prejuicio en contra de los mismos que dicen defender. De ese tamaño 
es la hipocresía y de ese tamaño el fracaso. Que pena haber tenido razón hace 10 años. 

 


